

# 平成二十八年歌会始御製御歌及び詠進歌

人

御製

戦ひにあまたの人の失せしとふ島緑にて海に横たふ

皇后陛下御歌

夕ゆふあかね茜あかねに入りゆく一機若き日の吾あがごとく行く旅人やある

皇太子殿下

スペインの小さき町に響きたる人々の唱ふ復興の歌

皇太子妃殿下

ふるさとの復興願ひて語りあふ若人たちのまなざしは澄む

文仁親王殿下

日系の人らと語り感じたり外つ国に見る郷里の心

文仁親王妃紀子殿下

海わたりこのブラジルに住みし人の詩歌しうかに託す思ひさまざま

眞子内親王殿下

広がりし苔こけの緑のやはらかく人々のこめし思ひ伝はる

佳子内親王殿下

若人が力を合はせ創りだす舞台の上から思ひ伝はる

正仁親王妃華子殿下

人と人思はぬ出会ひに生涯の良き友となり師ともなりなむ

寛仁親王妃信子殿下

東北の再会かなへし人々の笑みと涙に心やすらげく

彬子女王殿下

百歳をむかへたまひし祖父宮に導かれこし人生の道

憲仁親王妃久子殿下

「げんきですやまこし」といふ人文字を作りし人ら健やかであれ

承子女王殿下

鳥たちの声に重なる原宿の人の気配と日暮の合図

絢子女王殿下

出雲路へ集ひし人の願ひ事縁の行方は神のみが知る

御製

戦ひにあまたの人の失せしとふ島緑にて海に横たふ

天皇皇后両陛下は、昨年四月、慰霊のためパラオ共和国を訪問された。この御製は、先の戦争の激戦地ペリリュー島で西太平洋戦没者の碑にご供花になり、引き続き、そのそばから見えるアンガウル島に向かって拝礼された時のことをお詠みになったもの。

皇后陛下御歌

夕<sup>ゆふあかね</sup>茜に入りゆく一機若き日の吾<sup>あ</sup>がごとく行く旅人やある

夕方の茜色に染まる方角へと進んでいく飛行機をご覧になりながら、お若い頃お一人で欧米を旅されていた頃を思い出され、あの一機にも、自分と同じような旅する若者が乗っているのだろうかと思像され、お詠みになっています。

## 皇太子殿下

### スペインの小さき町に響きたる人々の唱ふ復興の歌

皇太子殿下には、平成二十五年六月にスペイン国を御訪問になりました。このお歌は、その折に訪れたコリア・デル・リオ市のビセンテ・ネイラ小学校の玄関ホールで、人々が、東日本大震災からの復興を願って作られた日本の合唱曲「花は咲く」を歌ってお出迎えした時の御印象をお詠みになったものです。

## 皇太子妃殿下

### ふるさとの復興願ひて語りあふ若人たちのまなざしは澄む

皇太子同妃両殿下には、昨年の十月、福島県に二年ぶりにお出かけになり、東日本大震災からの復興の様子をご視察になりました。その折、地域の復興を支え、社会に貢献する若者を育てることを目指して創立された県立ふたば未来学園高等学校をご訪問になり、地域の課題への取組についてのグループ学習の様子を御覧になり、生徒たちとお話になりました。このお歌は、そのときの生徒たちの真摯で清々しい目差の御印象をお詠みになったものです。

文仁親王殿下

日系の人らと語り感じたり外つ国に見る郷里の心

秋篠宮殿下は、昨年十月末から十一月初めに「日本ブラジル外交関係樹立百二十周年」の行事に出席されるため、妃殿下と共にブラジル国をご訪問になりました。その折に、たくさんの日系人とお会いになりましたが、二世や三世の人たちの中にも随所に「日本」をお感じになることが多々あり、そのことをお詠みになりました。

文仁親王妃紀子殿下

海わたりこのブラジルに住みし人の詩歌しうかに託す思ひさまさま

秋篠宮妃殿下は、昨秋、殿下と共にブラジル国をお訪ねになり、日系人の俳句や短歌にふれる機会がありました。その折に、日本から遠く離れたブラジルの地にお住まいの日系人の方々が日本語の詩歌に託された様々な思いを感じられ、このお歌にお詠みになりました。

眞子内親王殿下

広がりし苔こけの緑のやはらかく人々のこめし思ひ伝はる

眞子内親王殿下は、昨年十一月にJCI世界会議金沢大会へご臨席のため石川県へお成りになり、その折に、小松市の日用苔ひようこけの里を訪ねられました。庭一面に広がる鮮やかな緑の苔こけをご覧になり、また、苔こけのやわらかさにふれられて、心を込めて苔こけの世話をしている人々の思いが伝わってくるように感じられたことを、このお歌にお詠みになりました。

佳子内親王殿下

若人が力を合はせ創りだす舞台の上から思ひ伝はる

佳子内親王殿下は、昨年九月に鳥取県で開催された「第二回手話パフォーマンス甲子園」へご臨席になり、出場チームの手話による歌唱、演劇、ダンスなどの発表をご覧になりました。舞台の上で一体となりパフォーマンスを披露する高校生たちの思いが伝わってきたことをお詠みになりました。

正仁親王妃華子殿下

人と人思はぬ出会ひに生涯の良き友となり師ともなりなむ

寛仁親王妃信子殿下

東北の再会かなへし人々の笑みと涙に心やすらげく

毎年お出ましになられていた宮城県・東北新生園コスモスゲートボール大会でございましたが、諸般の事情によりお出ましが叶わず、お気に遊ばしておられた妃殿下を療養所の皆様が笑顔と涙で迎え入れていただいたことをお歌にお詠みになりました。

## 彬子女王殿下

百歳をむかへたまひし祖父宮に導かれこし人生の道

彬子女王殿下には、女性皇族としてご公務のほか様々なご活動に励まれていらつしやいます。

中でも昨年十二月に百歳の百寿を迎えられた祖父宮である三笠宮殿下と所縁のある中近東文化センターのご活動に関わられるようになりました。

このお歌は、古代オリエント史の研究者であられる三笠宮殿下に導かれ、研究者の道を歩み始めたご自身の人生に改めて思いを致され、お詠みになったものです。

## 憲仁親王妃久子殿下

「げんきですやまこし」といふ人文字を作りし人ら健やかであれ

平成十七年七月二十九日、新潟県中越地震の被害により避難生活をされていた旧山古志村の方たちと越後丘陵公園にてお会いになりました。そこで、「げんきです やまこし」の人文字が披露されました。十年たった今、皆様が元気に過ごされていることを願って詠まれたものです。

## 承子女王殿下

鳥たちの声に重なる原宿の人の気配と日暮の合図

都心とは思えないほどの自然に囲まれた明治神宮の森で、鳥の声に重なって、時折かすかに聞こえる山手線の発車音や原宿のにぎわいの音がとても心地よく、ふと気が付くと閉門時刻を知らせる日暮れの放送が流れていました。そのような情景を詠まれたものです。

絢子女王殿下

出雲路へ集ひし人の願ひ事縁の行方は神のみが知る

神在月に出雲大社で執り行われる縁結び大祭に、日本全国各地から集まってきた人々を見て、また歴史博物館で見た神々が話し合いを行いながら、人々の縁を結び合わせている絵巻物がとても面白く、その絵巻物を思い出しながら、この歌をお詠みになりました。

召人 尾崎左永子

駅出でて交差路わたる人の群あたたかき冬の朝の香放つ

選者 篠 弘

集団をたえず動かしつづけきてことば穩しき人となりくる

選者 三枝昂之

一對の脚が踏ん張る大地あり季節違はず種を蒔く人

選者 永田和宏

二人みて楽しい筈の人生の筈がわたしを置いて去りにき

選者 今野寿美

いにしへのおほいにしへの大人たちもほほづゑに月見る夜ありけむ

選者 内藤 明

指の跡しるく残れる篠 笛を吹きて遙けき人呼ぶごとし

選 歌 (詠進者生年月日順)

福島県 菊地イネ

休憩所の日向に手袋干しならべ除染の人らしばし昼寝す

宮城県 柴田和子

野の萩をコップに挿して病棟に人ら坐れば月は昇りぬ

長野県 木内かず子

撫植ゑて百年待つといふ人の百年間は樂しと思へり

長崎県 渡部誠一郎

人知れず献体手続してをりぬ伯母を見送るくんちの街に

大分県 佐藤政俊

二手にと人は分かれて放牧の阿蘇の草原に野火を走らす

神奈川県 内田しず江

彼等とのつきあひ方と人のごとく語られてゐる人工知能

香川県 大林しずの

かぎろひの春の手習ひ人の字は左右にゆつくりはらつてごらん

埼玉県 中込有美

一人でも平氣と吾子が駆けてゆき金きんもくせい木犀は香りはじめる

東京都 高橋千恵

雨上がり人差し指で穴をあけ春の地球に種を蒔きたり

新潟県 内山遼太

日焼けした背中の色がさめる頃友達四人の距離変化する

佳 作 (詠進者生年月日順)

栃木県 嶋村州司

朝あさもや靄の遠き人影花火師に手を振り送る点火の合図

埼玉県 竹園末子

最終の仕上げは人の手に託し車のエンジン造るロボット

奈良県 谷原和子

戦争に行つたのですかの問ひかけに眠るふりする百歳の人

鹿児島県 有馬徹夫

春の田に人の足あと池となりおたまじやくしのあまた生まるる

愛知県 水島道子

小さき店開きし故に知りえたる人の恐さも又やさしさも

福岡県 切田マサ子  
足裏あなうらの白きを見せて若人らマストに登る帆を広げんと

静岡県 鈴木朋子  
人肌かんに爛かんの頃合ひたしかむる母をまねべば母にぬくまる

鹿児島県 秋峯いくよ  
二人とふ字を重ぬれば夫なり二人と無き人逝きて十年

千葉県 猪野富子  
姉姉姉わたくし妹五人ともははそはの母に声がよく似る

岐阜県 中村博子  
どんぐりが無いのと兎らはくちぐちに人里荒らす熊をかばひぬ

愛媛県 眞部孝司  
ふらここを揺らしゆられる人のをり此処より秋の風は立ちたり

滋賀県 井田壽一  
つづまりは人にも鳥にも不可解な風がときをり吹くなり此の世

静岡県 堀田 孝  
波止場から造船所へも船が出て人満ちてゐる朝の港は

愛知県 齊藤道子  
廃屋となりし生家の戸の鍵をきやうだい五人それぞれに持つ

秋田県 鈴木 仁  
野馬追の一人となりて風にたつ相馬の空の澄みゆく朝あした

神奈川県 内藤 潤  
仲直り実は大人も難しいいごめんが言へた君は立派だ

大阪府 阪川由季  
まだ子どもだからと言つて止められるもう大人だと言ふ人もゐる